

La exposición «Los primeros pobladores de Castilla-La Mancha» demuestra que ésta no era una «tierra de paso»



José González-Ortiz

Por estos días, se muestra en el Museo Provincial de Ciudad Real una interesante exposición de epígrafe "Los Primeros Pobladores de Castilla-La Mancha". Una muestra emotiva y elocuente sobre nuestros primeros padres, aquellos que vivieron y soñaron en los espacios geográficos que hoy conforman nuestra realidad autonómica. Exposición pedagógica y didáctica sobre nuestros ancestros, tratada con profusión de medios que hacen de esta difícil temática, una aventura apasionante al bucear en los orígenes de la humanidad. El hombre y la naturaleza en los inicios de la prehistoria, justamente en un Museo - en un escenario Provincial de Ciudad Real tan rico y abundante de testimonios materiales del Paleolítico Inferior y Medio, así como en otras culturas potpaleolíticas.

Mediante paneles adecuados, gráficos, medios audiovisuales, restos óseos, piezas líticas (bifaces, picos triédricos, hachereaux, raederas, lascas, láminas núcleos de extracción...) ..., la exposición nos remite a varios millones de años atrás, así como a los descubrimientos e investigaciones arqueológicas y paleontológicas.

La humanidad posee una larga historia. Su prodigiosa aventura por la existencia transcurrió en sus inicios exclusivamente en África de donde partieron las primeras formas del género Homo hacia el Próximo Oriente y de éste, hacia Europa y Asia y después su posterior expansión -tras sucesivas olea-

das- por todo el planeta.

En Europa, los restos humanos más antiguos se localizan en la Península Ibérica. Hace un millón de años, grupos de recolectores/cazadores recorrían la Meseta siguiendo los cauces fluviales y zonas lacustres de donde obtenían su sustento. Igualmente en estos antiguos habitats, nos fue dejando multitud de instrumentos líticos y restos de tallas que nos prueban su presencia en nuestras tierras. Útiles de los que el Museo Provincial de Ciudad Real dispone de un amplio y variado muestrario de excelente calidad.

La exposición "Lo Primeros Pobladores de Castilla-La Mancha" ofrece una situación del estado de la investigación en España y aproxima los restos más antiguos encontrados en la región dentro del contexto de los conocimientos sobre estas etapas de la humanidad. Utensilios y herramientas de piedra tallada de hace más de 400.000 años, restos óseos de fauna extinguida y diversos datos cronológicos que nos permiten conocer nuestros orígenes.

La muestra hace un recorrido sobre distintas materias de los primeros pobladores. Así hace un apartado sobre los Pioneros que estudiaron al hombre en sus inicios. Investigadores que tuvieron que hacer frente a intolerantes de ideas equivocadas y trasnochadas denominados creacionistas que sitúan el inicio de la humanidad en el Paraíso y como primeros padres a Adán Y Eva. Darwin definió la teoría de la evolución en el año 1859, teniendo detractores que no han cesado

incluso hoy día en sus posicionamientos retrógrados. El Despertar de la Investigación Moderna nos incide sobre el conocimiento del interés científico por el conocimiento de la primera etapa de la humanidad. De emblemáticos yacimientos como Torralba y Ambrona y del destacado paleontólogo español, el profesor Emilio Aguirre difusor de sus resultados por España. Éste interés se inicia después de la Guerra Civil en los años 50. Por otro lado, los Trabajos Arqueológicos en la Actualidad, nos hacen referencias de los distintos profesionales que procedentes de diferentes campos suman sus esfuerzos para descubrir el pasado, así profesionales como arqueólogos, paleontólogos, conservadores, biólogos, físicos, químicos, fotógrafos... Interesante es igualmente la Fauna del Pleistoceno en Castilla-La Mancha, fauna a base de elefantes, rinocerontes, hipopótamos, caballos, cérvidos..., que sirvieron de despensa juntos a vegetales y otras fuentes alimenticias (miel, insectos, larvas, reptiles...).

Las primeras huellas humanas en Europa datan de 1,2 millones de años, encontrándose numerosos registros en la Península Ibérica, así en Orce (Granada) o el Homo antecesor de 800.000 años de antigüedad hallado en la Gran Dolina de la Sierra de Atapuerca (Burgos). La tecnología sobre la piedra la realizaron el citado Homo antecesor, y también el Homo heidelbergensis o quizás poblaciones de la especie Homo erectus...

(pasa a la página 21)

En total, son casi un centenar de piezas, sobre todo fósiles y piedras, que ayudan a conocer la evolución de la humanidad.

Oretania

El delegado de la Consejería de Cultura en Ciudad Real, Angel López, señaló en la presentación de "Los primeros pobladores de Castilla-La Mancha" que esta exposición, pone de manifiesto que ésta no era una "tierra de paso, como demuestran los asentamientos paleolíticos localizados en nuestra región".

Acompañado por Manuel Santonja y Mario López, comisarios de la exposición, y por Manuel Osuna, director del Museo, López explicó que la muestra resume toda la información recogida en los últimos tiempos sobre el Paleolítico de Castilla-La Mancha, con fondos procedentes de los cinco museos provinciales de la región y del Museo Regional de Arqueología de Alcalá de Henares.

El delegado significó que, además, "Los primeros Pobladores de Castilla-La Mancha" es un homenaje al naturalista e historiador Máximo Martín Aguado; todas las piezas que recopiló a lo largo de su vida, recientemente donadas a la Junta de Comunidades de Castilla-La Mancha, han sido incluidas en la exposición, que han organizado la Consejería de Cultura y la Fundación Cultura y Deporte de Castilla-La Mancha con el patrocinio de CCM.

En total, son casi un centenar de piezas, sobre todo fósiles y piedras, que ayudan a conocer la evolución de la humanidad, así como el desarrollo de las investigaciones científicas en España y sitúa los restos paleolíticos más antiguos descubiertos en la región en el contexto general de los conocimientos actuales sobre estas lejanas etapas.

Restos tales como artefactos de piedra tallada de hace más de cuatrocientos mil años y restos de fauna

extinguida, además de información cronológica y ambiental, permiten al visitante de la muestra acercarse a conocer nuestro pasado más remoto. También se incluyen algunos de los trabajos de restauración paleontológica llevados a cabo en estos últimos meses por el Taller de Restauración de Castilla-La Mancha, con sede en Toledo.

En "Los primeros pobladores de Castilla-La Mancha" se evidencia cómo la investigación arqueológica en la actualidad viene caracterizada por el trabajo de equipos interdisciplinares, donde profesionales procedentes de diferentes campos del conocimiento suman sus esfuerzos para desentrañar el pasado: arqueólogos, paleontólogos, biólogos, geólogos, físicos, químicos, etc.

Así, se han podido documentar casi cien nuevos yacimientos del Paleolítico Inferior en Castilla-La Mancha, entre los que sobresalen algunos como el de Puente Pino en Alcolea de Tajo (Toledo), en el que las condiciones de conservación de los restos son excepcionales, habiéndose encontrado en él piezas arqueológicas ubicadas en la misma posición en la que fueron abandonadas hace miles de años.

El resultado final es una exposición -auxiliada por paneles explicativos, maquetas, audiovisuales y reproducciones- que permite transmitir la información cultural al mayor número de personas posible, de manera sencilla y sin perder el rigor científico.

Además la muestra se complementa con talleres de tecnología prehistórica didácticos, en los que se enseñará a los asistentes a tallar la piedra, estando previsto que asistan a ellos del orden de cincuenta grupos escolares de centros de enseñanza primaria y secundaria de nuestra provincia y de Toledo.